TRABAJO CUMPLE SIETE ANOS DE LUCHA LIBRE Y LIMPIA

"Trabajo" nunca ha vendido su voz ni su silencio. "Trabajo" es el órgano auténtico de los trabajadores costarricences.

297 NUMEROS publicados por el esfuerzo de los TRA-BAJADORES LIBRES de COSTA RICA



Director: RECARDO COTO COMDE

ANO I

SAN JOSE, MARTES 14 DE JULIO DE 1931

NUM 1

Apuntes Sobre Comunismo

(Para aquellos trabajadores que sólo han oído la palabra COMUNISMO)

sale de unas sociedades poetas y escritores en-secretas de Paris entre cribieron obras volumi-1830 y 1840, sociedades nosas llenas de fantasías. formadas por rebeld s comunistas Tomás Moal rigimen capitalista. Pero el concepto que encierra la palabra enmunismo es antiguo co Carlos Marx y Federico mo la cirilización mis. Engels, las ideas comuma y aparece en donde nistas presentan un asquiera que hay gentes pecto científico y deran que sufcen la explotación ejercida sobre ellas por personas o por una pues de la muerte o moclase social que ha logratio acaparar para al,

por medio de la astucia entieres comienzana escr o la fuerza, todos los privilegios. poetas de la Grecia no- la vida en la tierra, pri tigua lo mismo que en vilegio de unos pocos, tre los de Roms, los bay Desde Mark se contre los de Roma, los hay con tendencias comu- sidera la historia de la nistas y los hay que ata- humanidad como una can estas tendencias. Y lucha de clases determiel cristianismo, su sus nada por los medios de primeros tiempos sobre producción Marx anal-

La palabra cumumismo una utopia. Filòsofos ro, Bacoo, Campanella, l'ourier, etc. Ya con los alemanes

de ser tan solo medios de ganarse la gloria destivo novelescon y sentimentales pararios esmay bien armay o toy tramentos en manos del Entre los filósofos y hombre nara conquistar

todo, feè una doctrina za detalladamente la proorganista. En San Am. docción capitalista y sus

Micolás Cenin, lider de la revolución proletaria rusa jo los esclavos o los con la victoria de la



de oprreson.

o burguesa, y la clase a simple vista seneta el abajadora. principio de la decaden-Esta clase trabajadora cia del capitalismo. La resente diferentes from causa de testa crisia es

cdad media hubo mu- distinguen tres periodon: chas clases sociales co- el de 1914 a 1923 en que locadas un diferentes el proletariado comiciasa. planos atriba onas con a luchar por conseder odos los privilegios aba el poder y que termina iervos con menos valor Revolución Rusa y la que una cabeza de ga- aguación decidida en nado. Y esta sociedad otros países. Siguen a burguesa moderna saliò continuación cuatro o de los sierves de la cioco años, durante los de la edad circula pero cuales la producción los descrudaentes de expitalista logra alcansar aquellos siervos que se el nivel de sates de la rebeiaron coutra sus guerra, grancias a los amos y lograspa abatir mejoramientos conseguiigs, no abolicion las dis dos en la técnica y en ferencias de clases, ape las máquinas y a la prenas las aimplificaçõe al sión ejercida sobre las mismo tiempo que in cleases trabatadorsa en ventaron nuevos medios los países indústriales, on colonias y en los pet-De todas esas ciases ses como el nuestro. sociales de las antigitas semicoloniales Llegainos épocas, solo quedan don al tercer, periode, lestr fronte a frente en este pos el cual alraveramos, momento, y en abierta periodo de crists con 5-

Hace siete años que se reunieron una no che en una sala varias personas a planear el periódico que iba a ser el órgano del Partido Comunista de C.

Cómo nació TRABAJO Rica nacido ha-

cia poco tiempo, Entre estas personas estaban los compañeros Ricardo Coto Conde, Luisa González, Luis Carballo, Manuel Mora, Efrain Jiménez, Jair me Cerdas, Carmen Lyra, Gonzalo Montero Berry y otros que están ruera de Costa Rica o que se alejaron del Partido porque no resistieron el ácido de la lucha. Se pensó en el modo de financiar el periódico. Los romanticos extremistas del grupo, no queriamos que llevara avisos comerciales. Se discutió el nombre que debia llevar. Coto Conde opinaba por que se le diera el mismo de una hojita que meses antes publicaron él y el compañero Mora: "LA REVOLUCION". Pero le objetamos que aquella palabra podía asustar a muchas gentes que creen que "revolución" sólo significa tiros y muertos. Se aceptó el nombre que propuso Luisa González: EL TRABAJO.

Ninguno de los presentes era periodista; sin embargo, eso no impidió que siguiéramos adelante con nuestro plan: ya aprenderiamos algo de periodismo a fuerza de cometer errores y corregirlos. Coto Conde fue designado para ser el director. Y un día, el 14 de julio de 1931, salió de la Imprenta Falcó el Número UNO de TRABAJO. El TRABAJO de hoy 9 de julio, lleva el No. 297. La vida de TRABAJO ha sido de batalla, llena de accidentes, como tiene que ser la vida del órgano de un Partido Comunista. Ha tenido que luchar contra la pobreza que no lo dejaba nacer, contra los poderosos intereses creados. La ignorancia, el servilismo, el clero y las costumbres viejas lo han atacado con todas las fuerzas de que disponen. En los primeros tiempos tuvo que salir muy irregularmente. Había que esperar, cada vez, a reunir la suma para pagar en la imprenta el número anterior.

En setiembre de 1931, murió trágicamen te el compañero Coto Conde y el Comité Pasa a la Pág, CUATRO

Un obrero "suciamente comunista" habla al diputado Albertazzi

El diputado Albertazzi en su ataque al diputado Mora, publicado en el "Diario de Costa Rica" del domingo, se refiere con gran desprecio a la barra que en el Congreso ha aplaudido a los diputados que han defendido en estas contra taciones con la United los intereses de Costa Rica.

Dice Albertazzi en su ataque titulado "Arrancando Ca-

Pasa a la Pág, CUATRO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

Edición No. 297

San José, C. R., Sábado 9 de Julio 1938

© 0.10 Ejemplar

co de C. R. Manuel Montejo.

tado dando en estos días los detalles que motivaron la renuncia presentada por el señor Montejo ante la directiva del Banco de Costa Rica, Pe-

Los periodicos nos han es | ro no explicaron los alcances de este asunto.

Resulta que la administración de rentas del país se ha venido cediendo al Banco de Pasa a la Pág. CUATRO

La caída del Gerente del Ban- El conato de estafa del Royal Bank

ble pago de una deuda contraída por el gobierno de Costa Rica en años anteriores, quedó a su cuenta la suma de 8.000 dólares en las arcas del Royal Bank of Canada, Y debido a la negligente actitud de los sucesivos gobiernos, al

Después de realizar un do I no solicitar los estados de cuenta y a la incorrecta actitud del Benco al no pasarlos regularmente como es costumbre, esa suma fue quedándose en el Banco. Sumando ambas "negligencias", es muy natural que el asunto cayera en el Pasa a la Pág. CUATRO



Por 35 votos contra 7 fue aprobado el dictamen favorable a la contratación bananera. Lates guarismos han dado lugar a que en ciertos sectores del público se diga que el Gobierno obtuvo un triunfo estruendoso en la Cámara. Es necesario que este criterio se rectifique. Es necesario que el pueblo sepa, que la aprobación del dictamen no es todavía la aprobación de los contratos, desde inego que muchos diputados los votarán en el tercer debate negativamente si no se modifica de manera sustancial. Tal es el caso del doctor Moreno Cañas y hasta el de alguno de los mismos dictaminadores.

Por consiguiente, la lucha por mejorar la contratación bananera no ha terminado sino que apenas se está iniciando. En el curso de los tres debates se sabrá cuál es la forma definitiva del convenio y entonces será que se pueda decir con plena certeza si la tesis que ha venido sustentando el Gobierno tiene el respaldo legislativo con que aparentemente resultó de la votación del dictamen.

La United y el Gobierno no las tienen todas consigo. Prueba de ello es que Modesto Martínez, o Pedro Paz, o como se llame, ya escribió el primer artículo diciéndoles a los diputados con tono de maestro de escuela, que se cuiden mucho de las mociones inofensivas que pueden dar muerte a la contratación. El Ministro de Fomento también ha comenzado a dar reportajes que son tirones de orejas para los diputados: "CUIDADO CON MODIFI-CAR LOS CONTRATOS; NADA DE REFORMAS SUS-TANCIALES; HAY QUE DEJAR LAS COSAS COMO ESTAN".

Pero la insistencia del Ministro y la insistencia de los plumíferos que no son Ministros aunque podrían serlo y de Fomento, en quitarles a los diputados el derecho de luchar por su país, ya está resultándoles repugnante a muchos diputados amigos del Gobierno. Sabemos de más de uno que protesta contra Pacheco Lara y dice: "ESTE SENOR ESTA YA COLMANDO NUESTRA PACIENCIA; SUS ADVERTENCIAS SON FASTIDIOSAS Y REPUG-NANTES; NOS LO ESTAN YA HACIENDO SOSPE-CHOSO". Y, efectivamente, la actitud de Pacheco Lara tiene que hacer pensar a cualquier persona honrada en la negra historia de la Compañía Radiográfica Internacional, en la cual aparece el ciudadano Pacheco Lara jugando un papel infeliz de testaferro de la United. ¿Cómo no recordar ese episodio oscuro cuando se ve a un costarricense, que es a la vez Ministro, empeñado en sacrificar los intereses de "su patria" en aras de la rapiña de la United Fruit Co?

Veremos si triunta la United con el apoyo de Pacheco. Veremos si el Congreso modifica o no modifica el mamarracho con nombre de contratación que el Poder Ejecutivo sometió a su consideración. Pero en todo caso, modifiquelo o no lo modifique, es conveniente que quede constando para la Historia el hecho de que el Presidente Cortés y su Ministro Pacheco, quien, según se dice, lo tiene de la nariz, han sido el obstáculo más grande que el Congreso ha encontrado para arranogrle a la United concesiones convenientes para el país. A pesar del Presidente y a pesar del Ministro y exponiéndose a las consecuencias de una excomunión, varios diputados consiguieron modificaciones que ya son parte de los contratos. Pero parece cierto que muchos de ellos no se atreverán a dar un paso más hacia adelante. ¿Lo darán los otros? Eso parece posible si nos atenemos a los síntomas del ambiente. Pero el pueblo debe tomar muy en cuenta que en la actualidad, la lucha más que con la United es con el Presidente y con el Ministro de Fomento.

14 DE JULIO

Gran MITIN en el local del Partido a las 7.30 para conmemorar la fundación de nuestro periódico TRABAJO.

Todas las Células deben trabajar por llenar el salón del Partido.

Hablarán Luisa González y Arnoldo Ferreto.